
ANALISIS NILAI SOSIAL DALAM CERPEN KENDI IBU KARYA FAUZIAH PURWANTI

Devy Firiani¹, Queen Tanaya Aurora Zenarayu², dan Yukhsan Wakhyudi³

Program Studi Pendidikan Bahasa Indonesia

Universitas Peradaban

Surel: devyfitriani16@gmail.com, queentanayaaurorazenarayu@gmail.com, dan
zafranalyukhsan@gmail.com

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis nilai-nilai sosial yang terdapat pada cerpen Kendi Ibu Karya Fauziah Purwanti dengan menggunakan bentuk kajian sosiologi sastra. Metode yang digunakan adalah metode deskriptif kualitatif. Data primer dalam penelitian ini berasal dari naskah cerpen berjudul Kendi Ibu Karya Fauziah Purwanti. Data sekundernya buku-buku referensi dan jurnal yang berkaitan dengan penelitian. Data dalam penelitian ini berupa kutipan yang terdapat dalam cerpen Kendi Ibu Karya Fauziah Purwanti yang mengandung nilai-nilai sosial yang terdiri dari nilai kasih sayang, nilai tanggung jawab, dan nilai keserasian hidup. Nilai kasih sayang terdiri dari kepedulian, kekeluargaan, kesetiaan, tolong-menolong, dan pengabdian. Nilai tanggung jawab terdiri dari empati dan disiplin. Nilai keserasian hidup terdiri dari toleransi, kerja sama, keadilan dan demokrasi.

Kata Kunci : Nilai Sosial, Cerpen, Sosiologi Sastra

ABSTRACT

This survey aims to analyze social values contained in short story Kendi Ibu by Fauziah Purwanti by using study format literary sociology. Method used is qualitative descriptive. Method of primary data in the survey from text short story the title is Kendi Ibu by Fauziah Purwanti. The secondary data is reference books and journal relate to data survey in this survey in the form of a quote which are contained in short story Kendi Ibu By Fauziah Purwanti which contain social values consisting of the value of affection, the value of responsibility, and the value of harmony in life. the value of affection consists of family care, loyalty, mutual help and dedication value of harmony in life. the value of affection consists of family care, loyalty, mutual help and dedication. Responsibility value consists of empathy and discipline. Value of harmony life consists of cooperation tolerance, justice, and democracy.

Keywords : Social Value, Short Story, Sociology Of Literature

Pendahuluan

Ide dan pemikiran manusia bisa dikembangkan melalui karya sastra. Sastra merupakan suatu aktivitas kreatif, sebuah karya seni. Karya sastra adalah karya imajinatif pengarang untuk mendeskripsikan kehidupan masyarakat dan mungkin sesuai karya sastra itu diciptakan. Wicaksono (2017:1) hasil karya yang diciptakan oleh pengarang mempunyai nilai nilai yang terkandung didalamnya dan memakai bahasa yang indah penuh dengan estetika. Dengan demikian, yang dapat

menanamkan nilai-nilai yang baik kepada orang yang ingin mengetahui sastra lebih luas, sastra menggunakan bahasa sebagai pengantar dalam menyampaikan pesan kepada khalayak ramai.

Karya sastra yang banyak diminati oleh seseorang salah satunya adalah cerpen. Menurut Purwandi et al., (2018) cerpen adalah sebuah cerita fiksi yang memiliki cerita cukup singkat dan ruang lingkup permasalahannya hanya disugukan sebagian berasal dari tokoh yang yang di ceritakan oleh pengarang, yang nanti memberikan pesan tunggal kepada pembacanya. Keberadaan cerpen merupakan jenis karya sastra yang tersebar dimana-mana seperti majalah, Koran bisa juga dalam bentuk buku kumpulan cerpen. Oleh karena itu, cerpen hanya mempunyai alur tunggal dan hanya berisi satu tema. Jadi dalam penokohan dan layar cerpen sangat terbatas dalam unsur unsur tadi tidak dapat diuraikan secara detail. Karya fiksi ini dapat disebut juga rekaan imajinatif menggunakan satu permasalahan yang ditulis secara singkat dan padat dengan membuat komponen dan elemen struktur seperti alur plot, latar/setting, penokohan, sudut pandang, gaya bahasa, tema, dan amanat. Terdapat banyak nilai sosial yang terdapat dalam karya sastra salah satunya cerpen.

Nilai yang ada dalam suatu masyarakat tentang perilaku yang baik dan buruk seseorang yaitu nilai sosial. Menurut Syarbaini&Fatkhuri (2016) nilai sosial merupakan nilai yang wajib dimiliki oleh setiap orang karena sikap yang baik merupakan perilaku yang bermanfaat dimasyarakat lingkungannya. Hal ini dipertegas oleh pendapat Zubaedi (2012: 13) yang mengatakan nilai sosial sikap individu yang dihargai menjadi suatu kebenaran dan dijadikan standar bertingkah laku bagi kehidupan masyarakat yang harmonis dan demokratis. Menurut Zubaedi (2012: 13) didalam bukunya menjelaskan ada tiga macam jenis nilai sosial, beberapa nilai sosialnya yaitu 1) loves (kasih sayang) yang meliputi pengabdian, tolong menolong, kekeluargaan, kesetian, dan kepedulian. 2) Tanggung jawab yang meliputi nilai rasa memiliki, empaty, dan disiplin. 3) Keserasian hidup meliputi toleransi, keadilan, kerjasama, dan demokrasi. Salah satu contoh nilai sosial yang ada pada cerpen yaitu nilai kasih sayang berupa nilai tolong menolong.

Berdasarkan penjelasan di atas, cerpen yang akan diteili berjudul Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti yang di terbitkan pada layanan situs online DetikHOT. Cerpen ini merupakan cerpen terbaru yang rilis pada maret 2023. Cerpen Kendi Ibu

karya Fauziah Purwanti menceritakan tentang keluarga yang mempunyai anak satu dan ibunya memiliki hobi menguburkan kendi kendi miliknya yang dianggapnya jika kendi tersebut dikuburkan akan menyelesaikan masalah dalam waktu yang singkat. Saat itu suami ibu kendi ini sudah mengingatkan untuk berhenti dari hobi yang agak aneh dari ibu-ibu yang lain ini karena kelamaan barang-barang dirumahnya akan habis karena dikubur terus menerus, sampai akhirnya ibupun menyesal karena suaminya pergi yang justru pergi meninggalkan dia dan anaknya karena ulahnya sendiri.

Penelitian mengenai nilai sosial ini juga pernah diteliti oleh Sri Wahyuningsih (2019) dengan judul "Nilai Sosial dalam Novel Mantan Karya Siti Umratun". Adapun perbedaan antara penelitian ini dengan penelitian sebelumnya yaitu terletak pada sumber data. Jika pada penelitian dahulu sumber data yang digunakan adalah novel, sedangkan pada penelitian sekarang sumber data yang digunakan adalah cerpen. Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah apa saja nilai yang terdapat dalam cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti berdasarkan tinjauan sosiologi sastra?. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan nilai-nilai sosial yang ada dalam cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti.

Landasan Teori

A. Pengertian Cerpen

Menurut widiyawati (2020: 100) cerpen merupakan cerita yang dituliskan secara pendek, pendek disini diartikan banyak sedikitnya kata kalimat atau halaman yang habis untuk mengisahkan cerita. Menurut Nurgiyantoro dalam jurnal (Nurjanah,dkk, 2018) mengemukakan bahwa cerpen adalah salah satu karya sastra berupa prosa fiksi. Fiksi merupakan suatu rekaan atau khayalan seseorang yang kebenarannya tidak terjadi di dunia nyata. Sedangkan menurut Heri (2019) cerpen atau cerita pendek adalah tulisan yang menggambarkan kehidupan manusia disuatu masyarakat dalam waktu tertentu. Cerpen tidak memerlukan sebuah data yang mendukung kebenarannya. Namun demikian, tanpa melalui perenungan cerpen tidak bersifat imajinasi. Di dalam sebuah cerpen tidak memerlukan sebuah data dan fakta yang menunjang kebenaran isinya.

B. Pengertian Nilai Sosial

Perilaku seseorang dijadikan cerminan dalam bermasyarakat apakah dirinya baik atau tidak. Seseorang dikatakan baik apabila dirinya mempunyai peran pada masyarakat salah satunya membantu orang lain. Menurut Mutiani (2019: 3) mengatakan bahwa nilai sosial adalah kebiasaan umum yang menjadi patokan perilaku dalam kehidupan bermasyarakat. Febrihansary (2018: 91) mengemukakan bahwa indikator sebuah nilai dikatakan baik dan diterima saat nilai itu menghasilkan perilaku yang berdampak positif bagi seseorang. Nilai yang berada pada setiap individu tentu tidak bisa lepas dari nilai yang dipercaya oleh setiap masyarakat yang dianggap sebagai nilai sosial. Zubaedi (2012: 13) juga mengatakan nilai sosial sikap individu yang dihargai menjadi suatu kebenaran dan dijadikan standar bertingkah laku bagi kehidupan masyarakat yang harmonis dan demokratis.

Menurut Zubaedi (2012: 13) didalam bukunya menjelaskan ada tiga macam jenis nilai sosial, beberapa nilai sosialnya yaitu 1) *loves* (kasih sayang) yang meliputi pengabdian, tolong menolong, kekeluargaan, kesetiaan, dan kepedulian. 2) Tanggung jawab yang meliputi nilai rasa memiliki, *empaty*, dan disiplin. 3) Keserasian hidup meliputi toleransi, keadilan, kerjasama, dan demokrasi.

1. Nilai Kasih Sayang

Nilai kasih sayang merupakan symbol kehidupan yang mesra, hening, dan damai. Sebab itu nilai kasih sayang menjadi rahmat yang turun kebumi untuk semua makhluk-Nya, agar hidup tenang, sejahtera lahir dan batin. Bukan itu saja, nilai kasih sayang manusia dapat berkembang dalam suasana yang membahagiakan. Nilai kasih sayang juga bisa dibuktikan oleh kenyataan bahwa seseorang yang selalu baik selalu berusaha membentuk dirinya menciptakan kehidupan yang penuh dengan kasih sayang. (Gusai, 2015).

2. Nilai Tanggung Jawab

Nilai tanggung jawab merupakan keadaan yang harus menanggung segala sesuatunya (jika terjadi apa-apa boleh dituntut, dipersilahkan, diperkarakan, dan sebagainya). Kesadaran manusia akan bertingkah laku atau perbuatannya yang disengaja maupun tidak disengaja. Tanggung jawab juga diartikan sebagai wujud kesadaran akan kewajiban. (Qamariah, 2015: 172).

3. Nilai Keserasian Hidup

Nilai keserasian hidup merupakan penyamaan atau mengikuti keadaan dalam kehidupan bersosial agar terciptanya hubungan yang indah antara makhluk sosial. Kehidupan sosial tersebut terdapat budaya atau norma yang disetujui bersama agar kehidupan tetap berjalan harmonis dan seimbang. Melihat sub nilai ini tampak jelas bahwa nilai-nilai sosial ini sangat penting keberadaannya. (Siti, 2013:10).

Metode Penelitian

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Menurut Bogdan dan Taylor dalam (Moleong, 2014:4) mengidentifikasi metode kualitatif menjadi prosedur penelitian yang membentuk data deskriptif berupa istilah dan kata tertulis atau ekspresi dari orang-orang dan perilaku yang diamati. Menurut Nazir (2014) penelitian deskriptif meneliti status kelompok manusia, objek, kondisi, sistem pemikiran ataupun peristiwa masa sekarang yang bertujuan untuk membuat deskriptif secara sistematis. Sumber data penelitian ini adalah sumber data primer berupa cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti yang diterbitkan oleh detikHOT pada 3 maret 2023.

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah teknik studi pustaka. Studi pustaka merupakan teknik pengumpulan data dengan mengadakan studi penelaah terhadap buku-buku, artikel, catatan yang ada hubungannya dengan masalah yang dicari. Data dalam penelitian ini adalah kalimat-kalimat ataupun ujaran-ujaran yang mengandung nilai sosial. Data nilai sosial yang terkandung meliputi, 1) kasih sayang, 2) tanggung jawab, dan 3) nilai keserasian hidup. Data sekunder melalui metode ini diperoleh dengan browsing diinternet, membaca berbagai literatur, hasil kajian terdahulu, dan sumber-sumber lain yang relevan. (Nazir, 2013: 93).

Pembahasan

A. Hasil Penelitian

Sesuai dengan data yang telah dikumpulkan dan diklasifikasikan penelitian ini menggunakan teori (Zubaedi, 2012) yang menyatakan bahwa nilai-nilai sosial terbagi menjadi 3 macam yaitu nilai kasih sayang adalah perasaan yang dimiliki seseorang. Hal ini dapat ditampilkan dengan sikap seseorang kepada individu lainnya yang terdiri dari pengabdian, tolong-menolong, kekeluargaan, kesetiaan, dan kepedulian.

Nilai Sosial Kasih Sayang

1. Pengabdian

Pengabdian adalah perbuatan baik yang berupa pikiran, tenaga, ataupun pendapat sebagai perwujudan kesetiaan, cinta, kasih sayang, rasa hormat, atau satu ikatan dan semua itu dilakukan dengan ikhlas. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai kasih sayang pengabdian yaitu pada kalimat.

"Ibu yang menyiapkan segala kebutuhan anak-anaknya, mengurus saat sakit, bahkan sering menemaniku yang ketakutan tengah malam untuk pergi ke kamar mandi sendirian".

Pengabdian dari kutipan tersebut, tergambar jelas bentuk pengabdian Ibu kepada anak perempuannya begitu sabar merawat menjaga dan membesarkan anaknya sesuai dengan kemampuannya. Kutipan ini menggambarkan sosok seorang Ibu memberi kasih sayang kepada anaknya. Kasih sayang yang diberikan tiada pernah sirna walaupun kita sudah menjadi seorang Ibu juga. Hal ini merupakan hal yang terpuji dan patut dicontoh dari diri seorang Ibu untuk membentuk keluarga yang harmonis.

2. Tolong-menolong

Tolong-menolong merupakan sikap saling membantu orang lain untuk meringankan beban. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai kasih sayang tolong-menolong yaitu pada kalimat.

"Anak saya mau cerai, Bu. Tolong saya, pasti ibu bisa melakukan sesuatu,"katanya yakin.

"tanpa basa-basi ibu langsung menyiapkan kendi dan pergi kerumah Bu Irah. Entah apa yang dilakukan ibu malam-malam begini ditengah hujan deras. Beberapa hari kemudian, kejadian yang diinginkan Bu Irah menjadi kenyataan. Anaknya tak jadi bercerai."

Data diatas termasuk ke dalam nilai sosial kasih sayang berupa tolong menolong karena terdapat kata "tolong" dan secara tidak langsung ibu memberikan bantuan kepada tetangganya. Hal ini menunjukkan sikap tolong menolong sesama manusia kepada seseorang yang membutuhkan pertolongan, namun dari pertolongan ibu dianggap oleh seseorang hal yang aneh karenadengan menguburkan kendi saja semua masalah akan terselesaikan, dan dengan adanya komentar tersebut justru menjadi berita yang paling ramai diperbincangkan oleh warga sekitar.

3. Kekeluargaan

Keluargaan merupakan sikap yang ada dalam kelompok sosial yang ditandai oleh tempat tinggal, kerjasama, ekonomi yang saling dipersatukan. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai kasih sayang keluarga yaitu pada kalimat.

“Jika kendo bisa menyelesaikan masalah orang lain, apakah kendo juga pernah memberikan efek yang sama ke keluargaku? Batinku bertanya. Dipikir-pikir, keluarga kami memang jauh dari permasalahan. Bapak dan Ibu akur-akur saja, di sekolah aku tidak mengalami kendala, kehidupan ekonomi kami pun baik, semua mulus seperti tanpa ada sedikitpun kerikil yang mengganggu. Apa jangan-jangan ini ada hubungannya dengan semua kendo yang dikubur itu?”

Data yang ada diatas menunjukkan nilai kasih sayang keluarga. Keluarga merupakan sebuah rasa kepedulian yang diciptakan oleh seseorang/sekelompok agar terciptanya hubungan yang tentram dan damai. Dalam kutipan diatas seorang anak yang membahas kondisi keluarganya yang baik baik saja justru membuat anak curiga dengan apa yang dilakukan ibunya itu dengan cara menguburkan kendinya dan di nilai bisa menyelesaikan masalah apapun secara cepat. Sikap tokoh diatas menjadi awal permasalahan dari keluarga ini.

4. Kepedulian

Nilai kepedulian merupakan sikap keberpihakan kita untuk melibatkan diri dalam persoalan, keadaan atau kondisi yang terjadi di sekitar kita. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai kasih sayang kepedulian yaitu pada kalimat.

“Lambat laun omongan tentang kendo ajaib dari tetangga membuat bapak sedikit gerah. Sebab seluruh energi ibu hampir sebagian besar dihabiskan untuk kendo. Kini, aku dan bapak yang lebih sering mengingatkan ibu untuk istirahat”

Data tersebut menunjukkan bahwa Nisa dan Bapak sangat peduli dengan kesehatan ibunya karena terus menerus meladeni orang-orang untuk menyelesaikan masalahnya bahkan biasanya sampai larut malam. Nisa dan Bapak hanya bisa mengingatkan kepada Ibu untuk beristirahat agar tidak sakit. Sikap yang ditunjukkan oleh Nisa dan Bapak yaitu tokoh yang peduli dengan sesama. Setiap individu ataupun

kelompok harus memiliki sikap kepedulian terhadap siapapun dan dimana pun karena dengan adanya kepedulian ini akan melahirkan respon yang baik bagi semua.

5. Kesetiaan

Kesetiaan merupakan pengabdian atau kepatuhan kepada suatu bangsa, tujuan, atau seseorang. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai kasih sayang kesetiaan yaitu pada kalimat.

“jangan sampai pecah ya, Nis. Pegang erat-erat kendinya,” bisik ibu saat membantunya membawa kendi untuk dikubur”.

Kesetiaan merupakan keteguhan hati yang dimiliki seseorang. Dalam kutipan diatas menggambarkan usaha Ibu yang menginginkan suaminya untuk segera kembali kerumah karena perbuatan yang telah dilakukannya sehingga membuat suaminya pergi meninggalkan. Namun dengan kepergian suaminya bisa merubah pikiran ibu untuk tidak lagi mengubur kendi untuk menyelesaikan masalah orang lain. Karena walaupun Ibu bisa menolong orang lain tetapi Ibu tidak bisa menyelesaikan masalahnya sendiri.

6. Nilai Sosial Tanggung Jawab

7. Nilai Empaty

Empaty merupakan kapasitas untuk memahami atau merasakan apa yang di alami orang lain dari sudut pandang mereka, yakni kapasitas untuk menempatkan diri sendiri di posisi orang lain. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai tanggung jawab empaty yaitu pada kalimat.

“ Aku hanya bisa memeluk ibu dan membiarkan semua beban yang pernah dipikulnya mengalir begitu saja. Mungkin kini sudah saatnya ibu tidak lagi mengubur masalahnya bersama kendi dan tidak menjadikan sebagai sebuah solusi.”

Sikap yang ditunjukkan oleh Nisa anaknya merupakan sikap empati kepada orang tua untuk memahami Ibunya karena kendi yang dibawanya sudah pecah, yang menandakan bapak tidak akan pulang dan tidak akan berkumpul lagi. Karena hal ini jangan terlalu percaya bahwa kendi itu dapat menyelesaikan masalah tetapi percayalah kepada maha pencipta. Karena logikanya kendi merupakan benda yang terbuat dari tanah liat untuk menyimpan air.

8. Nilai Sosial Keserasian Hidup

9. Nilai Kerjasama

Kerjasama merupakan kegiatan atau usaha yang dilakukan dua orang atau lebih untuk mencapai tujuan bersama. Pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti terdapat data yang mengacu pada nilai keserasian hidup kerjasama yaitu pada kalimat.

“Benar saja, aku yang kesulitan bawa lima kendi itu tak sengaja memecahkan kendi itu.”

Kerjasama merupakan suatu usaha yang dilakukan individu maupun kelompok untuk mencapai tujuan bersama. Dalam kutipan diatas merupakan usaha yang dilakukan Nisa dan ibunya yang berharap bapak pulang. Melihat kendi itu pecah ibu menangis dalam diam seolah beban hidup yang sudah bertahun-tahun ditahan menghajarnya begitu saja. Seseorang yang memiliki sikap kerjasama dapat dicirikan dengan kemampuan seseorang untuk suka kerjasama dan pembagian tugas dengan orang lain secara proposional.

B. Pembahasan

Sesuai dengan data yang telah dikumpulkan dan diklasifikasikan terdapat data-data yang termasuk dalam teori (Zubaedi,2012) menyatakan bahwa nilai-nilai sosial terbagi menjadi tiga macam yaitu nilai sosial kasih sayang, nilai sosial tanggung jawab, dan nilai sosial keserasian hidup. Pertama Nilai sosial kasih sayang artinya ungkapan perasaan yang dimiliki seseorang data yang ditemukan yaitu nilai pengabdian yang ditandai bahwa seorang Ibu selalu menemani anaknya dan menyiapkan segala keperluan anaknya. Yang kedua yaitu nilai tolong menolong yang data diatas ditemukan pada percakapan Ibu dan tetangga yang akan membantu masalahnya dengan cara mengubur kendi. Nilai ketiga nilai kekeluargaan dalam data diatas mengungkapkan isi hati seorang anak yang merasa janggal dengan pekerjaan yang dilakukan oleh ibunya yaitu mengubur kendi untuk menyelesaikan masalah. Nilai ke empat kepedulian yang dimana data diatas menunjukkan Nisa anaknya dan ayah memberikan nasehat baik kepada Ibu untuk beristirahat supaya tidak sakit. Data yang ke lima kesetiaan disebutkan dalam data diatas Nisa dan Ibu berharap pada kendinya yang dibawa oleh Nisa tidak pecah agar ayahnya bisa kembali pulang.

Nilai tanggung jawab pada kutipan diatas yaitu nilai empathy yang ditunjukkan dalam kutipan aku hanya bisa memeluk Ibu pernyataan itu termasuk dalam sikap empathy yang diberikan Nisa kepada Ibunya karena perasaan yang bersalah. Nilai keserasian hidup pada data diatas yaitu nilai kerjasama dimana usaha Ibu dan Nisa dalam mencari solusi agar Ayah pulang tetapi kenyataannya sia sia karena lima kendi yang dibawa Nisa jatuh dan tidak bisa mengembalikan Ayahnya kembali kerumah.

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, maka peneliti dapat menyimpulkan bahwa nilai-nilai sosial yang terdapat dalam cerpen cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti, meliputi nilai kasih sayang, nilai tanggung jawab, dan nilai keserasian hidup. Hasil penelitian yang ditemukan penulis terdapat lima nilai kasih sayang yaitu nilai pengabdian, nilai tolong-menolong, nilai kekeluargaan, nilai kepedulian, dan nilai kesetiaan. Nilai tanggung jawab di temukan satu nilai yaitu nilai empathy, dan nilai keserasian hidup juga terdapat satu data yaitu nilai kerja sama. Jumlah keseluruhan data yang ditemukan adalah tujuh data.

Nilai yang tidak ditemukan dalam penelitian ini adalah nilai disiplin, nilai toleransi, nilai keadilan dan nilai demokrasi. Dan nilai yang paling banyak ditemukan adalah nilai kasih sayang karena pada cerpen Kendi Ibu karya Fauziah Purwanti ini menceritakan kehidupan keluarga yang dimulai dengan cerita yang suka cita namun kemudian menjadi cerita yang malang.

Daftar Pustaka

- Andri Wicaksono. (2017). *Pengkajian Frosa Fiksi*. Yogyakarta: Garudhawaca
- Febrianshari, Dedy dkk. (2018). *Analisis Nilai-Nilai Pendidikan karakter dalam Pembuatan Dompok Punch Zaman Now*. Jurnal Pemikiran dan pengembangan Sekolah Dasar, 6,(1), 88-95.
- Gusal, L.O. (2015). *Nilai-nilai pendidikan dalam cerita rakyat Sulawesi Tenggara karya La Ode Sidu*.Jurnal Humanika,15 (15):tanpa halaman.
- Heri, E (2019). *Menggagas Sebuah Cerpen*, Semarang: Alprin.
- Moeleong, Lexy J. 2014. *Metodologi penelitian kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosda Karya.
- Moh. Nazir. (2014). *Metode Penelitian*. Bogor: Ghalia Indonesia
- Nurjanah, S., Junaedi, J., & Aeni, E. S. (2018). *Analisis semiotik dan nilai moral berupa pesan kritik sosial dalam cerpen "panggilan dini hari" Yatti Sadeli*. Parole (Jurnal Pendidikan Bahasa Dan Sastra Indonesia), 1(6), 945–950.

-
- Purwandi, E., Agustina, E., & Canhras, A. (2018). *Nilai Religius dan Nilai Sosial Dalam Materi Pembelajaran Sastra (Cerpen) Pada Buku Teks Bahasa Indonesia SMP/MTs Kelas VIII*. Jurnal Ilmiah Korpus, 2(2), 154–159.
- Qamariah, S. (2015). *Tanggung Jawab keluarga dalam menanamkan nilai-nilai karakter pada anak*. Ejournal.
- Robingah, Siti . 2013. "*Nilai-Nilai Sosial dalam Novel Jala Karya Titis Basino: Tinjauan Sosiologi Sastra Dan Implikasinya Sebagai Bahan Ajar Sastra Di SMA*". Skripsi. Universitas Muhammadiyah Surakarta.
- Syarbaini, Syahril dan Fatkhuri. 2016. *Teori Sosiologi Suatu Pengantar*. Bogor: Ghalia Indonesia.
- Widayati, Sri. 2020. *Buku Ajar Kajian Prosa Fiksi*. Sulawesi Tenggara: LPPM Universitas Muhammadiyah Button Press.
- Zubaedi. (2012). *Pendidikan berbasis masyarakat: Upaya Menawarkan Solusi Terhadap berbagai Problem Sosial*. Yogyakarta: Pustaka Belajar
<https://hot.detik.com/art/d-6599047/kendi-ibu>.